



## Heimat- und Bürgerverein Kaiserswerth e.V.

Verein für Geschichte & Kultur, Stadtentwicklung, Denkmalpflege und Naturschutz

Düsseldorf-Kaiserswerth, 01.01.2024

An die Mitglieder und Freunde des  
Heimat- und Bürgervereins

Info Nr. 3/2024

Sehr geehrte Damen und Herren, liebe Mitbürger,

mit Beginn des neuen Jahres möchten wir Sie wieder zu unseren  
Vereinsaktivitäten einladen:

Donnerstag, 18. Januar 2024, 18:00 Uhr,  
Museum Kaiserswerth, Fliednerstraße 32

### **"Heinrich Heine in Stein und Bronze"**

### **Denkmäler für einen ungeliebten Sohn**

Vortrag von Rolf Dahmann, Mitglied Geschichtswerkstatt Düsseldorf e.V.

Zum 100. Geburtstag von Heine sollte 1897 in Düsseldorf ein erstes Heine-Denkmal aufgestellt werden. Die Heine-Verehrerin Kaiserin Elisabeth von Österreich (Sissy) hat dafür eine erhebliche Summe avisiert. Das erste Heine Denkmal ist aber nie in Düsseldorf aufgestellt worden und steht jetzt in der New Yorker Bronx.

Die ersten Heine-Denkmäler entstanden dann in Privatinitiative. Am Ungewöhnlichsten vielleicht die 1893 im Kongo aufgestellte Heine-Säule des Budericher Kaufmanns Robert Visser, der sich nach Querelen mit dem Düsseldorfer Stadtrat für diesen Standort entschieden hat. Eine Reihe von Heine-Monumenten sind in der Nazi-Zeit zerstört worden. Derzeit gibt es rund 40 Heine-Denkmäler in 7 Ländern, davon immerhin 31 in Deutschland. Eine Vielzahl hiervon wird in der Präsentation vorgestellt.

b.w.

Im Anschluss an den Vortrag laden wir zu einem kleinen Umtrunk ein.

Bitte melden Sie sich für diese Veranstaltung an:

per E-Mail an [info@hbv-kaiserswerth.de](mailto:info@hbv-kaiserswerth.de)

oder telefonisch unter 0211/40 36 14 (Anrufbeantworter).

Ab 17:30 Uhr stehen Parkplätze auf dem Schulhof zur Verfügung.

Wir freuen uns auf Ihren Besuch.

Mit freundlichen Grüßen

Kerstin Döhler

Ursula Lösch

Im Namen des Vorstands des Heimat- und Bürgervereins Kaiserswerth e.V.